

○田中一君 国鉄はいいですから、道路公団と首都高速道路公団の方に伺いますが、先だって道路公団に質問を保留しておった資料に対して説明を一つしていただきたいと思います。

○参考人(宮内潤一君) 先日お配りいたしました名神高速道路用地買収進捗表、これにつきましては海内理事が御説明申し上げましたのですが、そのほかに何か……。

○田中一君 道路公団の補償内規を見ると、借地権は所有権の十分の六だというように書いてあると思うのですが、それをちょっと説明をしてくればせんか。

○参考人(宮内潤一君) お説の通り標準は十分の六ということになりますが、これはもちろん借地権と所有権の割合は地域々々によって非常に異なる場合が多いのでございます。従いまして先ほど国鉄の方から説明がありました通り、それに関する慣行等がござりますればそれによつて処理いたしております。

○田中一君 これね、おおむねとも何とも書いてないんですね。

○参考人(宮内潤一君) その取り扱いの要領の前文にですね、これを原則とするけれども、これによりがたいものは本社の承認を受けてやれとこういう大きな網がかぶせてあります。それで処理いたしております。

○田中一君 大体地上物件といふか、建物のないものと、建物のあるものとの評価はどう変わるんです。

○参考人(宮内潤一君) いわゆるさら地とそうでない場合の価格が非常に違うということは、時価によつて評価するといふことは、時価によつて評価するといふことは、時価によつて評価するといふことです。

十分の六、六十万というものは地上権になるようなら市街地ないしは準市街地におきましてはお説通りでござります。

○田中一君 これを見ますと、小作地の場合はこれは百万円だと、所有権の補償が百万円だ、今度借地権は六十万円だ、合計百六十万円がその土地に対する評価なんですが、こういう見方と両方あるのですが、どっちですか。

○参考人(宮内潤一君) 先ほど申しますが、これは農地権と申しますのは主として宅地関係のことと申し上げております。これが農地関係に相なりますと、いわゆる地主と小作の関係になります。

○田中一君 この基準、内規を見ますと所有権といふものは一〇〇とされると一六になるわけでしょう。そうすると一六のうちの一〇と六に分けるのか、一〇のうちの六と四に分けられるのですよ。それがどうかということ。

この内規を見ると土地の方は一〇だ、その六、六十万といふのは地上権の方は十分の六だ、こういう原則をきめておるんですがね。

○参考人(宮内潤一君) 一〇を六と四と分ける、こういふうに解釈しますよ。ちょっと首都高速道路公団の方の内規はどこにありますか、見て下さい、どうですか。

○参考人(藤本勝満露君) 首都道路公団におきましては借地権は地代と権利金、残存期間、そういうような契約内容に基づいて、そのほかに近傍類地に関する取引価格、あるいは関係官署の公表価額あるいは学識経験者の鑑定価額、こういふものをもとにいたしまして、一応価格を算定しておるわけ

でございます。しかし実際の場合においてはこの契約内容というものが非常に重きをなしておられますので、当事者間の話し合いといふものによって、その振り分けをきめております。実例といたしましては東京の場合でございますが、大体坪当たり百万円程度の土地では、大体のつかみどころですが、九割ぐらいが借地権価格であつて、残り一割が所有者にいく分でございます。それ以下五十万円程度のものがやはり八割前後、それから三十万円以下になりますと、六、七割といふようなるところが実際現われてきております。そういうような状況になつております。

○参考人(藤本勝満露君) 借家人と借地人との関係につきましては、借家人補償といふものについて別途計算をし

てそろして出しております。

○参考人(宮内潤一君) たとえば今の大体、道路公団、首都高速道路公団、二つくらいを指定するなら双方を上げて賛成するという立場をとつておつたのです。もともとこれは、中村さんはどうか存じませんが、前々からの各議院がそんなことを言っておつたのです。関係さんたつてそんなことを口

請願者

滋賀県議会議長 奥村
悦蔵外一名

紹介議員

村上 義一君 西川甚
五郎君

水資源の開発は地域社会の慣行や地域開発の特異性に大きな影響を及ぼすこととなるから、地方住民の意思を十分に尊重し、水系全体的に均衡のある開発をあわせ考えるとともに、再建途上にある地方財政を圧迫することのないよう、(一)水資源開発二法案に水資源の保全かんようを規定することと、(二)水資源開発審議会への知事の参加、又は、知事の意見聴取のほかに関係都道府県議会の議決を経るよう規定するとともに、事業実施計画の作成変更も関係都道府県知事の同意を得ることとし、決定変更した事項は直ちに知事に通告するようあわせ規定すること。なお、この場合の関係都道府県の範囲は、指定水系全域にわたるよう明確に定めておくこと、(三)水資源開発施設の維持、管理、操作についての施設管理方針の決定又は、危害防止措置については、地域住民に及ぼす影響が大きいから関係都道府県知事の同意と通告を得るよう規定すること、(四)水資源開発に伴う特定施設の費用については、地方自治体の財政を圧迫する結果となるから費用はすべて国の責任において処理するよう規定すること、(五)水資源開発事業の実施に伴う損害補償は事情により公正な措置をとるとあるが、これは事業実施の場合と解されずなむち実施後の発生被害も同様補償すること、又この補償だけでなく当該関係地域の将来の開発发展を阻害しないよう事業実施に関連する施設等の整備措置をあわせ行なうよう規定

すること、(六)水資源の総合的な開発利用のため実施する事業に必要な費用及び当該事業によつて生じた施設の操作、維持、修繕その他管理ならびに災害復旧、被害補償などに要する費用に充當するため、公団をして料金を徴収するよう規定すること、等の実現を期せられたいとの請願。

第一八二七号 昭和三十六年五月三十一日受理

岡山県総社市井尻野地区における新国道予定路線変更に関する請願

請願者 岡山県総社市井尻野
一、〇二〇 村木止静

外百五十七名

紹介議員 加藤 武徳君

岡山県総社市井尻野地区は、現国道と高梁川堤防の中間を南北に走る帶状の狭苦しい農村地帯であるが、このたび新国道予定線がこの農地の中央を縦断し、その北端は五メートル以上の高さをもつて高梁川堤防と現国道に並行して施設されることになれば、両側に残る農地はあたかも谷底の如くなり生産性を低下させることは必定であり、又、現国道は距離的にも交通利用度の点においても最適の路線と思料されるから、総社市井尻野地区における二級国道岡山—松江線改修予定線を現国道沿いに変更せられたいとの請願。

昭和三十六年六月二十二日印刷

昭和三十六年六月二十三日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局